

Aprobada en la 1063ª sesión

ALADI/CR/Acta 1059
(Extraordinaria)
14 de octubre de 2009
Horas: 10:00 a 10:20

ACTA DE LA 1059ª SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL COMITÉ DE REPRESENTANTES

Orden del día

Incorporación del Excelentísimo señor Embajador Andrés Rebolledo Smitmans, Representante Permanente de Chile.

Preside:

REGIS PERCY ARSLANIAN

Asisten: Juan Carlos Olima, Federico Villegas, Roxana Cecilia Sánchez, Beatriz Vivas de Lezica, (Argentina); Salvador Ric Riera, Jenny Encinas (Bolivia); Regis Percy Arslanian, José Humberto de Brito Cruz, André Saboia Martins (Brasil); Andrés Rebolledo Smitmans, Constanza Alegría Pacull, Hernán Enrique Núñez Montenegro (Chile); Claudia Turbay Quintero, Cielo González Villa (Colombia); Mirna Martínez Ajuria (Cuba); Edmundo Vera Manzo, Andrés Terán Parral (Ecuador); Dora Rodríguez Romero, Ricardo Lozada Caballero (México); Emilio Lorenzo Giménez Franco, Octavio Ferreira Gini, Roberto Pauly Fernández (Paraguay); Jorge Antonio Rosado La Torre, Ricardo B. Romero Magni, Carlos Franco Cortéz (Perú); Gonzalo Rodríguez Gigena, Linda Rabbaglietti, Boris Svetogorsky (Uruguay); Franklin Ramón González, Cecilio Crespo (Venezuela); Norberto Iannelli (SEGIB).

Secretario General: José F. Fernández Estigarribia.

Subsecretarios: Ricardo Hartstein, Oscar Quina Truffa.

PRESIDENTE. Damos inicio a la sesión. Buenos días, empezáramos hoy nuestros trabajos con la 1059ª sesión extraordinaria del Comité.

Esta sesión extraordinaria sería para incorporar al Comité de Representantes al excelentísimo señor Embajador Andrés Rebolledo Smitmans que es el nuevo Representante Permanente de Chile.

Embajador Rebolledo, muy bienvenido en nombre del Comité, Chile ha tenido una actuación muy positiva y muy constructiva en ALADI. Nosotros en el último año y medio hemos trabajado bastante aquí en ALADI, los resultados todavía no aparecieron, pero la integración es así, yo siempre me recuerdo que una vez en un seminario con Unión Europea, el Representante de Unión Europea llamaba a su integración como el proyecto de integración y le pregunte proyecto de integración todavía? después de casi 60 años y me dijo sí, sigue siendo un proyecto. La integración nuestra aquí en ALADI es un proyecto también, sigue siendo un proyecto, pero hemos hecho muchas cosas, hemos preparado las bases para un trabajo más concreto, para una construcción más concreta de nuestra integración.

Como usted sabe, tuvimos dos reuniones del Consejo de Ministros en el último año, conseguimos definir directrices en términos económicos y comerciales, definimos lineamientos en términos de una agenda social para la integración y, ahora más recientemente tuvimos la Conferencia de Evaluación y Convergencia que está encargada de operacionalizar las directrices, los lineamientos y las Resoluciones de los Ministros y la Conferencia fue una buena oportunidad de discusión, de presentación de ideas, presentación de posiciones y lo que me pareció importante es que instaló un espacio de trabajo con la creación de la Comisión de Coordinación, que se va a crear a principios del año 2010, el año próximo y con la creación de comisiones de trabajo o comisiones técnicas, -prefiero la palabra comisiones técnicas- pero de todas maneras ya está establecido un espacio de trabajo. Nos falta ahora definir cuál es la sustancia de esas comisiones, cómo vamos a trabajar en cada una de esas comisiones que creamos.

De todas maneras es solamente para decir que usted llega en un momento importante de ALADI, un momento en que nosotros estamos tratando de construir justamente las bases para una integración mejor entre nosotros aquí en los países latinoamericanos y como Chile ha tenido un papel crucial y muy importante en esta construcción, no podíamos sino darle a usted, Embajador Rebolledo, las bienvenidas aquí al Comité de Representantes.

Entonces, en nombre del Comité muy bienvenido a Montevideo, muy bienvenido a ALADI y le ofrecería la palabra al señor Secretario General.

SECRETARIO GENERAL. Muchas gracias, señor Presidente.

Ayer en el despacho del Secretario General tenía el honor de recibir las cartas credenciales del señor Embajador de Chile, de un tiempo a esta parte estamos queriendo darle un poco más de realce a esa presentación y el cambio fundamental es que el Presidente del Comité nos acompaña.

Lo formal de la presentación fue brevísimo porque ambos Embajadores, el de Brasil que preside nuestro Comité y el de Chile se enfrascaron en una conversación de todos y cada uno de los temas de ALADI. Era impresionante la visión de quien presidía el Comité y

del que llegaba al cargo y yo, seguramente, era como esos espectadores de partidos de tenis, donde la mirada va para un lado, la mirada va para el otro, para aprender.

El nuevo Embajador viene precedido de una larga carrera, se graduó en las Universidades más prestigiosas de Chile y de España, me puede traer algún dolor de cabeza decir esto, pero es lo que yo modestamente creo. Estudió en la Universidad de Chile y en la Complutense de Madrid con los más altos honores y es docente universitario también en importantes universidades de su país.

Él viene precedido de una larga carrera en la Cancillería chilena, parece increíble que siendo tan joven, que tenga tantos años al servicio de su Patria, en ese tiempo durante 20 años ha presidido la mayor parte de las negociaciones económicas que llevó adelante Chile, las negociaciones en las que ha participado son innumerables y puedo decir con tranquilidad que son un collar de éxitos, me voy a permitir leer solamente las que hacen relación con nosotros.

Ha estado en el Acuerdo de Complementación Económica Chile-México, en el Acuerdo de Complementación Económica Chile-Venezuela, en el Acuerdo de Complementación Económica Chile-Colombia, en el Acuerdo de Complementación Económica Chile-Ecuador, en el Acuerdo de Complementación Económica Chile-Argentina, en el Acuerdo de Complementación Económica de Alcance Parcial Chile-Bolivia, el Acuerdo de Complementación Económica Chile-MERCOSUR, el Acuerdo de Complementación Económica Chile-Perú, el Tratado de Libre Comercio entre Chile y Perú. En todas las últimas fue el Jefe negociador de la Cancillería de su país.

Hace muchos años Jorge Luis Borges cuando asumió la Dirección de la Biblioteca Nacional de Buenos Aires encabezó su discurso con estas palabras: "inadvertidamente me he venido preparando para este cargo durante muchos años". El Embajador Rebolledo puede decir lo mismo, inadvertidamente se ha venido preparando para ser Embajador de Chile ante ALADI, Embajador bienvenido a su Casa.

PRESIDENTE. Muchas gracias Secretario General. Por favor Embajador Rebolledo.

Representación de CHILE (Andrés Rebolledo Smitmans). Muchas gracias, muy buenos días a todos.

Presidente, Secretario, Representantes, muy buenos días, efectivamente la experiencia ha sido concentrada en los últimos años y la verdad, sinceramente para decirlo con honestidad mi único trabajo, más allá de salidas esporádicas a perfeccionarme, respecto a los postgrados que hasta altura se hacen casi parte de la trayectoria profesional de quienes nos dedicamos a los temas comerciales, y efectivamente he tenido la suerte de poder recorrer la trayectoria de la política comercial de Chile una vez llegada la democracia.

Agradezco sus palabras, Secretario y es verdad inadvertidamente pareciera que se construyó una trayectoria para hoy día estar acá y poder incorporarme en esta 1059ª sesión del Comité de Representantes, que ya de por sí misma impresiona respecto a la trayectoria y la historia del mismo.

Efectivamente he tenido la suerte de participar en este proceso negociador y en esa perspectiva he tenido la suerte de construir esta trayectoria como negociador de Chile desde los años 90, donde Chile una vez retornada la democracia se vuelca en su inserción internacional y a la comunidad internacional por la vía de las negociaciones con América Latina y es en ese minuto donde la ALADI cobra un especial rol y pasa a ser probablemente

de los instrumentos más relevantes y como decíamos el otro día en la Conferencia, de lo cual nosotros estamos muy agradecidos.

Es en la década de los 90 que Chile construye, en consecuencia, su primera red de acuerdos comerciales, es con México, con Ecuador, con Venezuela, con Bolivia, con MERCOSUR que construye estos acuerdos comerciales, que hoy día la verdad tienen una trayectoria y una historia de profundización, de perfeccionamiento que va más allá de lo que fue el acuerdo original.

Con México que fue nuestro primer acuerdo que firmamos en septiembre del año 91, que como usted planteaba, efectivamente en mi currículum fue mi primera experiencia en roles distintos por supuesto, hoy día desde un Acuerdo de Complementación Económica hemos pasado en una trayectoria probablemente, desde el punto de vista de la experiencia de Chile, donde hemos construido cada una de sus etapas y hoy día luego de firmar un Tratado de Libre Comercio tenemos un Acuerdo de Asociación Estratégica que va más allá incluso de los temas comerciales.

Con Perú, con Ecuador, luego de haber firmado estos acuerdos de complementación económica hoy día tenemos un tratado de libre comercio que incorpora todos los ámbitos, que va más allá del comercio de bienes propiamente tal. Con MERCOSUR hemos ido también construyendo una relación cada vez más estrecha en materia comercial y de negociar un acuerdo en el año 97 involucrado solamente el comercio de bienes, hoy en día tenemos un acuerdo riquísimo, ya no solo en bienes sino también en servicios, estamos a las puertas de una negociación eventualmente en inversiones y tenemos incluso canales bilaterales para profundizar con algunos socios del MERCOSUR. Con Bolivia, con Venezuela también tenemos acuerdos de complementación económica que hoy día significan en la práctica que los productos fluyen con el arancel 0 de manera bilateral entre Chile y esos países.

La verdad que todo esto da cuenta de un antecedente de lo que ha sido una opción de Chile y lo que es una experiencia de Chile que probablemente tenemos hoy día distintos trazos que poder compartir y que es básicamente una decidida opción por el comercio exterior.

La verdad es que desde mucho tiempo, desde el retorno de la democracia se decidió seguir insertándose en los mercados internacionales pero por la vía de negociaciones bilaterales y no por la vía de la apertura unilateral como había sido hasta antes de los 90. Y esto bajo el convencimiento más absoluto que una economía como la chilena que representa tan solo el 0,2% del producto interno mundial tienen una vocación y sus opciones de desarrollo económico están en los mercados internacionales y es en esa concepción que nosotros hemos profundizado y hecho esta opción de apertura.

Creemos sinceramente que en esa perspectiva el comercio exterior de Chile que si uno toma las exportaciones más las importaciones probablemente es cerca del 70, 80 por ciento del producto interno bruto de Chile, ha sido un motor fundamental para el crecimiento económico y en esa perspectiva ha sido un instrumento para generar este crecimiento que nos ha permitido en Chile hacer mejores y más políticas públicas, particularmente sociales y en esa perspectiva tratar de construir un país más equitativo. La inserción y el comercio exterior han sido un instrumento en esa perspectiva.

En ese contexto, señor Presidente, la ALADI para Chile y en el comercio exterior y en su inserción económica es una región y un espacio fundamental, hoy día aproximadamente el 35% de lo que Chile compra y vende está vinculado con los países de ALADI. Pero más

incluso importante que eso, si uno hace un trabajo en detalle y más cualitativo respecto a esta inserción comercial y probablemente es una consideración que tenemos la mayoría de nuestros países, el tipo de comercio que tiene Chile con los países de ALADI es sustantivamente distinto a los que tiene con el resto del mundo. No es ALADI donde Chile exporta sus commodities o materias primas que están indexadas fundamentalmente por los precios internacionales donde nosotros en general somos países tomadores de precios, sino que es aquí donde nosotros vendemos valor agregado donde las PYMES exportadoras tienen una presencia más significativa.

Es ALADI y la región latinoamericana donde vendemos servicios, es ALADI donde hemos tenido opciones más significativas y concretas por ejemplo de hacer uso de capítulos que hemos negociado en acuerdos comerciales referidos a las compras públicas, no ha sido con otros países del norte, países desarrollados, donde Chile ha podido utilizar las oportunidades de compras públicas, las experiencias que tenemos son aquí y sobre todo y esto es un fenómeno para Chile económico reciente, pero cada vez más significativo que tiene un impacto en su política comercial, en su política económica y en su política exterior, es en los países de ALADI donde Chile exporta crecientemente capital, es en los países de ALADI que Chile tiene una presencia en materia de inversión cada vez más significativa. Chile hoy día tiene aproximadamente un tercio de su producto interno bruto invertido fuera de sus fronteras, de los 9 principales receptores, 7 son países de ALADI particularmente los países vecinos, aproximadamente 48 mil millones de dólares de inversión chilena está en estos países y eso marca también una diferencia respecto necesariamente a abordar esta inserción internacional que es mucho más rica y mucho más compleja por el propio hecho también de tener que administrar las inversiones y no solo el comercio.

En ese sentido Presidente, quiero indicar que mi presencia hoy día y mi incorporación da cuenta de esa experiencia, como usted indicaba Secretario, en Chile las relaciones económicas internacionales las manejamos desde la Cancillería, desde el Ministerio de Relaciones Exteriores. Quiero contarles que es la primera oportunidad que desde el Ministerio de Relaciones Exteriores, desde la vertiente económica se decide nombrar un Embajador para estas materias y en ese sentido para mí es un honor y creo que es una señal y una muestra del compromiso con el proceso de integración que nuestra Presidenta Bachelet haya decidido nominarme acá, por cuanto da cuenta efectivamente de tratar de aportar con esta experiencia y colaborar en este contexto al funcionamiento de la ALADI.

Entendemos y compartimos que hoy día la ALADI está en un punto de inflexión importante, hemos seguido los debates desde Santiago involucrados en cada uno de estos asuntos en materia de integración en la ALADI, fuimos partícipes de la reunión de Convergencia hace una semana atrás y sinceramente creemos que hoy día tenemos una opción real de poder dar un valor agregado y generar un avance en la Asociación, en la ALADI.

Sinceramente creemos que estos tres grupos de negociación que ya están en curso, Salvaguardias, Origen y Solución de Controversias nos da una oportunidad de dar una señal en este contexto, sinceramente si logramos innovar en materia de origen y por ejemplo incorporamos materias como la acumulación aunque sea de manera flexible y aproximada, sería un paso significativo y sobre todo creemos que políticamente sería un gran aporte para la Asociación, para la integración, para el bilateralismo respecto a lo que ha sido los acuerdos comerciales suscriptos durante los 90 entre todos nuestros países, poder contar con un cuerpo supletorio en materia de solución de controversias probablemente también sería un gran avance en ese sentido y estamos comprometidos en

ese trabajo y colaboraremos en la perspectiva que podamos ir contribuyendo desde nuestra experiencia.

Finalmente, y también quiero plantear que allí tenemos nosotros un compromiso explícito sobre esa materia, la incorporación de los temas sociales en la perspectiva de lo que he planteado, ha sido una experiencia de Chile, el comercio internacional como un instrumento para el crecimiento económico, creemos también que la ALADI está hoy día llamada a recoger esa experiencia, incorporar esa realidad y probablemente en ese contexto, el desafío fundamental es entre todos construir una agenda que sea más concreta y que nos signifique acciones específicas para poder darle un perfil también a esta nueva dimensión respecto a los temas sociales y el comercio internacional.

Muchas gracias Presidente, muchas gracias Secretario y aquí estaremos comprometidos trabajando en este colectivo con cada uno de los colegas. Muchas gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias, Embajador Andrés Rebolledo.

Yo invitaría a los Representantes Permanentes para una foto recordatoria con usted, por favor.

- Se realiza el registro fotográfico.

Bueno, con eso se clausura la sesión 1059ª sesión extraordinaria.
